



# Bulletin de Liaison et d'Echanges

Eglise Protestante Unie de Clamart, Issy-les Moulineaux, Meudon-la-Forêt

*La Fraternité* – 43 rue du Moulin de Pierre 92140 Clamart

*L'Espace Protestant Isséen (EPI)* – 18 rue Marceau 92130 Issy-les-Moulineaux

Tél. : 01.46.42.31.50 – Site internet : [epu-cim.fr](http://epu-cim.fr) – Courriel : [contact@epu-cim.org](mailto:contact@epu-cim.org)

Pasteur : Amos Ngoua Mouri - [pasteur@epu-cim.org](mailto:pasteur@epu-cim.org)

## Dieu de paix Dieu de Guerre ou « Comment vivre notre foi dans une période de guerre »

### Sommaire

<i>L'Edito A. Ngoua Mouri</i>	1
<i>Méditation R. Nasrallah</i>	2
<i>L'écho du CP M. Bataille</i>	4
<i>Du côté de l'Entraide</i>	
<i>P. Magnan</i>	5
<i>A vos agendas</i>	6



EGLISE PROTESTANTE  
UNIE DE FRANCE

communion luthérienne et réformée

### Cultes le dimanche à 10h30 :

Dimanches pairs à Clamart

Dimanches impairs à  
Issy-les-Moulineaux

Eveil à la foi, Ecole Biblique  
Précaté, caté 1<sup>ère</sup> et 2<sup>ème</sup> années

Voir calendrier p.12

## L'EDITO

### Pasteur Amos Ngoua Mouri

Frères et sœurs, chers amis, la rentrée est souvent synonyme de renouveau : nouvelles activités, nouveaux projets, visages retrouvés après la pause estivale. Pourtant, cette année encore, le bruit du monde nous rattrape. Les images violentes de l'actualité nationale et internationale font irruption dans nos foyers et parfois jusque dans nos prières individuelles ou collectives. Alors une question résonne : comment croire en un Dieu de paix, lorsque l'histoire biblique parle aussi d'un Dieu qui accompagne son peuple dans la guerre depuis l'Ancien Testament ; ou d'un Jésus qui nous parle de pardon et de Grâce dans le Nouveau Testament ?

Il faut dire que les récits vétérotestamentaires reflètent des époques où la survie du peuple passait par des luttes parfois violentes. Dieu y est décrit comme le défenseur de l'Alliance, veillant sur les siens, les guidant même dans des combats meurtriers. Ces récits ne sont pas un mode d'emploi pour tous les temps, mais le témoignage d'une foi vécue dans un contexte rude, où la protection divine passait par la force.

Avec Jésus, Dieu se révèle pleinement comme le Prince de la paix. Le Christ refuse la violence : « *Remets ton épée à sa place* » (Mt 26,52). Il proclame : « *Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu* » (Mt 5,9). Ici, le combat change de terrain : il ne s'agit plus de vaincre un ennemi humain, mais de défaire le mal par l'amour, la vérité et le pardon. La croix devient l'arme paradoxale de la victoire de Dieu qui brise le cycle vicieux de vengeance et de contre-vengeance qui enchaînait les peuples dans l'Ancien Testament avec un Dieu connu comme le Dieu de guerres, *Jehovah Sebaoth*.

La question est maintenant de savoir comment vivre sereinement sa foi face à la tension entre Ancien et Nouveau Testament lors de cette reprise de nos activités ecclésiales ? *Primo*, il faut apprendre à apprivoiser « l'opposition » apparente entre loi et grâce, guerre et paix, c'est découvrir la cohérence d'un même dessein divin qui se déploie de l'Ancien au Nouveau Testament.



Secundo, il faut redécouvrir la progressivité de la révélation divine qui commence dans les temps vétérotestamentaires par l'alliance de Dieu avec un petit peuple au milieu de grands empires prédateurs (Assyrie, Babylonie, Egypte) pour avoir son accomplissement dans le Nouveau Testament où Jésus nous parle essentiellement au monde entier d'amour, de pardon et de paix.

Notre paroisse, à sa mesure, peut devenir ce lieu où la paix s'apprend, se vit et se partage. Les cultes, la catéchèse, les groupes de prière, l'accueil des plus fragiles sont autant de terrains où nous pourrons incarner le message du Christ. Comme le disait saint François d'Assise : « *Seigneur, fais de moi un instrument de ta paix* ».

En cette rentrée, relevons le défi : ne pas laisser la peur ou le découragement dicter nos choix, mais demander au Seigneur de former en nous un cœur pacifié, capable de rayonner même au milieu des tempêtes.

## Il disent : « Paix, paix... » mais il n'y a pas de paix !

Par Rima Nasrallah, pasteure et professeure de théologie libanaise (NEST, Beyrouth) – texte à paraître dans le LEVANT automne 2025

« *Notre héritage est détourné au profit d'autres et nos maisons profitent à des inconnus, Nos pères ne sont plus là, nous voilà orphelins et nos mères veuves. Notre eau, nous devons la payer, et nous rentrons notre bois contre de l'argent.*

*Nous cherchons notre pain au péril de notre vie, affrontant des bandes armées du désert. Notre peau est brûlée comme au four à cause de la faim qui nous tenaille.* » (**Lamentations 5, 2-4 et 9-10**)



« Osons-nous parler de paix alors que nous voyons chaque jour des dizaines d'enfants se faire tuer sous nos yeux ? Des familles chassées de leurs maisons, des jeunes gens abattus alors qu'ils attendaient de la nourriture ?

Nous voulons détourner le regard, passer à des images plus réjouissantes.

Ces scènes sont devenues trop difficiles à supporter et nous nous sentons impuissants face à une situation qui ne cesse de s'assombrir. Notre esprit ne peut concevoir comment des êtres humains peuvent infliger cela à d'autres.

Et pourtant, le livre des Lamentations nous rappelle que ce n'est pas nouveau. Des scènes similaires, avec des armes bien sûr différentes, se sont déroulées sur ce même sol et se sont répétées à maintes reprises entre différents groupes de personnes. La même douleur et les mêmes actes atroces.

Et même si nous nous sentons poussés à agir et à rêver de solutions, il est également important de reconnaître la souffrance. Nous devons pleurer avec l'enfant dont la famille n'est plus, trembler avec l'adolescent qui se soustrait aux balles en essayant d'obtenir un maigre morceau de pain, et broyer du noir avec le vieil homme qui voit les fruits de sa vie s'effondrer.



Nous devons voir la douleur et reconnaître la perte.

Car lorsque nous passons trop rapidement de la critique de la guerre à la discussion sur la paix, nous risquons de transformer ces expériences en abstractions et d'ignorer la vie piétinée des individus. Nous tombons dans le piège de compter les chiffres et d'oublier les noms.

Si nous avons appris quelque chose au Moyen-Orient, c'est que la guerre n'est pas seulement une stratégie conçue par des dirigeants, ni une bataille menée avec des drones et des roquettes pendant quelques mois ou quelques années, mais qu'elle s'inscrit dans les corps et endommage les âmes pour les générations à venir. Et finalement, elle se reproduit...

C'est pourquoi nous élevons aujourd'hui notre voix devant Dieu pour nous lamenter. Nous pleurons et nous demandons : « Jusqu'à quand, Seigneur ? Et combien de fois encore ? ».

**Viens, Seigneur, et apporte le rétablissement à tout ton peuple.**



# L'écho du CP

## Par Maguelone Bataille

Notre dernier conseil avant les vacances d'été s'est tenu le 12 juin 2025 à la Fraternité. Comme toujours notre rencontre a commencé par une méditation, moment précieux d'inspiration et de transition, qui nous permet, après une journée active et chargée du bruit du monde, de nous centrer sur la raison d'être de notre communauté.

Pendant la séance de travail du conseil presbytéral, nous avons couvert les sujets récurrents: **Vie de l'église, Finances, Point locaux, Planning**. Ainsi, nous avons préparé la rentrée, discuté des actions en cours ou terminées, réparti les tâches à venir. Notre paroisse est une véritable ruche dans laquelle chacun de vous/nous s'engage et contribue en fonction de son temps et de ses talents. Notre responsabilité de CP est d'encourager et de coordonner toutes les activités, dans le cadre de la mission de l'Eglise, et aussi en lien avec nos partenaires (par exemple la Fraternité à Clamart, l'Eglise du Christ Rédempteur (ECR) à Issy, les autres communautés chrétiennes de nos deux villes). Ainsi nous avons décidé de faire un culte commun avec la communauté de l'ECR le 5 octobre au temple d'Issy.

Côté finances, nous avons passé en revue nos dépenses et nos recettes, actuelles et futures. Pas de surprise, le sujet dépenses est très lié à celui de nos locaux. Et le sujet recette est lié aux offrandes et dons, complétés par les locations. L'équilibre financier est bien entendu une préoccupation constante du CP qui gère le budget en bon « père de famille » grâce à notre trésorière. Ainsi, nous avons décidé d'accepter la demande de la Région d'augmenter de 1,4% notre contribution financière, demande qui nous a paru raisonnable au regard de l'inflation (rappelons que nos pasteurs sont rémunérés par la Région).

Nous avons aussi pris du temps pour discuter en profondeur de la **communication** au sein de la paroisse. L'occasion de reconnaître le travail exceptionnel réalisé par Etienne pour retransmettre en direct les cultes chaque dimanche, par Line pour envoyer aux paroissiens toutes les informations importantes, notamment le mail hebdomadaire du samedi qui annonce le culte, par Thierry pour maintenir et mettre à jour le site de notre paroisse. Notre enjeu: toucher et répondre aux besoins de tous ceux qui ont un intérêt pour la vie de l'église sans les submerger d'informations.

Après 2,5h de réunion animée, Amos nous a conduits dans la prière, puis nous nous sommes séparés en nous souhaitant un bel été.

**Prenez date !**

**Journée travaux d'automne  
Le 08 novembre entre 9h à 18h à la Fraternité**

## Par Priscille Magnan

Les Paniers du Moulin organisent une grande collecte alimentaire **le samedi 27 septembre et dimanche 28 septembre** dans nos magasins clamartois.

Le nombre des personnes soutenues par les Paniers est toujours plus important: 550 foyers soit 1450 bénéficiaires. Nous devons donc reconstituer notre stock de denrées alimentaires à leur distribuer durant l'hiver.

Si vous êtes disponibles sur un créneau de 2h ou plus le samedi et/ou le dimanche et que vous êtes prêts à donner de votre temps pour cette action solidaire, merci de vous inscrire directement sur le tableau en cliquant sur le lien suivant :

[https://urldefense.com/v3/\\_https://docs.google.com/spreadsheets/d/1ojmx3vCkmauOXOlpxX7RoBW6QfLbpnEz/edit?usp=sharing&ouid=105402150128117546081&rtpof=true&sd=true](https://urldefense.com/v3/_https://docs.google.com/spreadsheets/d/1ojmx3vCkmauOXOlpxX7RoBW6QfLbpnEz/edit?usp=sharing&ouid=105402150128117546081&rtpof=true&sd=true);!!DACEPg uHfg!CMXI-NerAsGPA6KdXuUi4OByUj10EMJbq6TUUSLx5kW1A0lqa44LeIAbsk-T2oLsvDg03NFNFtZqAmXkbMKUC1jwttuMccuX2A\$

ou en nous contactant par sms au 06-21-78-12-08 (Priscille) ou 06-66-78-73-07 (Mathilde)  
Parce que sans votre contribution, cette chaîne de solidarité n'existerait pas, nous vous remercions du fond du cœur.



**Prenez date !**

**Vente rencontre de la Fraternité  
Le 29 novembre de 10h à 17h au temple de Clamart**

# A vos agendas !

<b>SEPTEMBRE 2025</b>	<b>Date</b>	<b>Horaires</b>	<b>Lieu</b>
Louanges et Prières	2	20h30	Temple d'Issy
Forum des Associations d'Issy	5	13h-20h	au Palais des Sports Robert Carpentier à Issy les Moulineaux
	6	10h-18h	
Forum des Associations de Clamart	6	10h-18h	dans le quartier du PANORAMA à Clamart
Culte	7	10h30	Temple d'Issy
Chorale du Moulin de Pierre	8	20h30	Fraternité
Louanges et Prières	9	20h30	Temple d'Issy
Taï chi Chuan	10	18h	Fraternité
Buffet de rentrée du Catéchisme, inscriptions	12	19h30	Clamart
Culte de Rentrée	14	10h30	Temple de Clamart
Récital de violon Dominique Hofer	14	17h	Temple d'Issy
Louanges et Prières	16	20h30	Temple d'Issy
Groupe Pro-fil	16	20h30	EPI
Conseil Presbytéral	18	20h	EPI
Club Lecture	19	14h30-16h30	Fraternité
Culte de Confirmation de Timothé Floquet	21	10h30	Temple d'Issy
Partage itinérant de la Parole de Dieu	23	15h	EPI
	23	20h45	Eglise St Etienne d'Issy
Collecte des Paniers du Moulin les 27 et 28 septembre aux portes des supermarchés du bas Clamart			
L'Amour Médecin de Molière (Compagnie théâtrale de l'Alouette)	27	16h et 20h	Clamart
	28	16h	
Culte de Baptême de Simon Bataille	28	10h30	Temple de Clamart
Louanges et Prières	30	20h30	Temple d'Issy

# A vos agendas !

OCTOBRE 2025	Date	Horaires	Lieu
Fausses Notes Cordes Sensibles (Compagnie théâtrale de l'Alouette)	4	20h	Clamart
	5	16h	
Culte avec la communauté de l'ECR	5	10h30	Temple d'Issy
Louanges et Prières	7	20h30	Temple d'Issy
Groupe Biblique Oecuménique	9	14h30-16h	EPI
Conseil Presbytéral	9	20h	EPI
Retraite du Conseil presbytéral	11	9h-17h	Chez les Diaconesses de Versailles
Culte de présentation de Samuel Oberkampf	12	10h30	Temple de Clamart
Louanges et Prières	14	20h30	Temple d'Issy
Repas Fraternité	19	12h30	Fraternité
Culte	19	10h30	Temple d'Issy
Culte	26	10h30	Temple de Clamart
NOVEMBRE 2025	Date	Horaires	Lieu
Culte	2	10h30	Temple de Clamart
Louanges et Prières	4	20h30	Temple d'Issy
Groupe Biblique Oecuménique	6	14h30-16h	EPI
Travaux d'Automne à la Fraternité	8	9h-18h	Fraternité
Culte	9	10h30	Temple d'Issy
Louanges et Prières	11	20h30	Temple d'Issy
Conseil Presbytéral	13	20h	EPI
Partage itinérant de la Parole de Dieu	13	20h45	Issy
Culte	16	10h30	Temple de Clamart
Louanges et Prières	18	20h30	Temple d'Issy
Culte	23	10h30	Temple d'Issy
Louanges et Prières	25	20h30	Temple d'Issy
Vente Rencontre	29	10h-17h	Fraternité
Culte	30	10h30	Temple de Clamart